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Buenos días a todos. Quisiera empezar uniéndome a la 
bienvenida a autoridades, representantes y amigos de 
nuestra Comunidad y de tierras hermanas. En mi opi-
nión, resulta alentador que en épocas tan difíciles, en 
las que nuestro país parece estar dividido entre los que 
persiguen satisfacer su propia ambición y quienes tra-
bajan por desunir para alcanzar objetivos personales, se 
produzcan iniciativas orientadas a un propósito común. 

Igualmente pienso que es esperanzador que dos co-
marcas tan diferentes como lo son la Sierra de Francia y 
Las Hurdes, alejadas de grandes destinos políticos, tra-
bajen juntas por un bien colectivo y que hayan empeza-
do a hacerlo desde estamentos básicos de la sociedad, 
desde el mismo pueblo, con iniciativas de personas que 
poseen perspectiva de futuro, además de un gran amor 
por la tierra y una confianza sin límites en el valor de sus 
patrimonios natural y artístico.

Existirá un antes y un después de este acto, estoy se-
guro, pero en mi ánimo queda una cierta desconfianza, 
dadas las cuentas pendientes que, opino, deben ser re-
sueltas, por ser de justicia. Está muy bien que nos esfor-
cemos en proyectar la imagen de ambas comarcas en 
todo el mundo. Yo mismo llevo muchos, muchos años 
haciéndolo, y buena prueba de ello son nuestras dos pá-
ginas web, una de las cuales está entre las 65.000 pági-
nas más vistas de España y la otra tiene una gran proyec-
ción internacional, tal y como demuestras los informes 
que sobre ellas emiten las herramientas de análisis web. 
Por lo que respecta a nuestra revista, pienso que es un 
anticipo de ese trabajo común que estamos proyectan-
do en este acto, pues se hace eco de temas de nuestra 
tierra hurdana y de las limítrofes, como demuestra el 
primer número, que está disponible para el mundo en-
tero. No menos ocurre con nuestro blog de noticias, que 
divulga las informaciones y los eventos relevantes de 
ambas comarcas y, sobre todo, que se hace eco de aque-
llos acontecimientos que puedan atraer un turismo de 
calidad a nuestras tierras, algo en lo que llevamos traba-
jando desde hace tantos años que ni recuerdo cuántos.

El esfuerzo económico de estas iniciativas, desgra-
ciadamente, nunca se ha visto recompensado, a pesar 
de las posibilidades existentes y de la confianza que nos 
han transmitido los responsables de impulsar las accio-
nes tendentes a consolidar la proyección de nuestras 
tierras. 

Mis quejas están justificadas, que nadie lo ponga en 
duda, pero también opino que mis propias vivencias 
pueden servir de experiencia. Permítanme comentarles 

brevemente lo que puede significar el trabajo de todos 
para conseguir que el futuro sea mejor. Recuerdo cuan-
do tuve que emigrar a Brasil, ya hace toda una vida, lo 
sé. Entonces había un acuerdo de cooperación entre paí-
ses europeos y sudamericanos para el intercambio de 
mano de obra. Y así llegué yo a Brasil. La cuestión era 
aprender y aplicar métodos y tiempos a la fabricación 
industrial, de forma que se pudiera optimizar el tiempo y 
hacer más eficiente la fabricación del producto, lo que se 
conseguía con un método lógico, sometiendo a análisis 
el proceso y aplicando los interrogantes “Cómo, Cuándo 
y Por qué”. Parece una tontería, pero cuando tuve que 
volver a España, por causas inevitables, que me hicieron 
vender lo que había construido allí, y adquirí el hostal, 
pensé que podía aplicar el mismo método lógico a la 
empresa que estaba creando y así lo hice. Curiosamente 
ese fue el método que apliqué y que me llevó a propo-
ner a Medio Ambiente la creación de una franja auxiliar 
en los cortafuegos, con un tratamiento especial, para 
ampliar la seguridad de su función en caso de incendio, 
y agradezco que se esté poniendo en práctica.

Pienso que aquellas cosas que iniciemos desde la 
cooperación, podrán ser analizadas desde el mismo pris-
ma y quizás comprobemos que la repercusión de las co-
sas bien hechas beneficia a todos, pero hay que hacerlas 
bien.

Todo ha cambiado desde que yo me fui, lo sé. De he-
cho, en mis recuerdos queda la violencia de la propia so-
ciedad brasileña, que provocaba el que uno de cada tres 
obreros fuera armado en la fábrica a la que he hecho 
referencia. Y puede que ustedes piensen que eso era te-
rrible, pero también vienen a mi memoria las escenas 
que se producían en la zona de acampada libre entre el 
Ladrillar y el Alagón, llenas de una incomprensible vio-
lencia y riesgo para los que se encontraban acampados. 
Afortunadamente hemos dejado atrás estas historias, 
ahora se supone que somos una sociedad civilizada.

También sé que es necesario el respaldo de quienes 
tienen a su cargo la organización y el desarrollo de la 
zona. Cuando yo regresé a Riomalo, el pueblo estaba so-
metido a un expediente de expropiación total, no tenía 
servicios mínimos, ni agua, ni saneamiento. Cuando yo 
reivindiqué el derecho a esos servicios, el entonces di-
putado más joven de la democracia, Jesús Caldera, des-
pués de conocer la situación, me puso en contacto con 
personas que ayudaron a Riomalo. Incluso cuando pedí 
la reversión y recuperación de parte de las tierras expro-
piadas, él nos abrió las puertas para que, solicitando lo 
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Good morning. Let me begin by joining my welcome to the 
authorities, representatives and friends of our community 
and of brother lands. In my opinion, it is encouraging that 
in such difficult times, in which our country seems to be di-
vided between those who pursue satisfy his own ambition 
and those who work for dividing in order to reach personal 
goals, there are initiatives aimed at a common purpose.

I also think it’s encouraging that two different regions, 
such as the Sierra de Francia and Las Hurdes are and so 
far away from large political destinies, work together for a 
collective benefit and they have begun to do it from basic 
levels of society, from the common people with initiatives 
of persons who have their own future projects, a great love 
for the land and a boundless confidence in the value of their 
natural and artistic heritage.

There will be one before and one after of this event, I’m 
sure, but in my mind there is a certain distrust, because of the 
unfinished business that must be resolved, I think that it is a 
question of justice. It is very nice that we strain in projecting 
the image of both regions worldwide. I myself have been 
doing it for many, many years and the proof is our two we-
bsites, one of which is among the 65,000 pages more views 
pages of Spain and the other has a high international reper-
cussion, as the reports shows from the web analytics tools. 
With regard to our magazine, I think it is a foretaste of this 
common work we are projecting in this act, since it echoes 
themes of our land and the neighbouring ones, as the first 
number shows, which is available for whole world. No less 
does with our blog news reporting information and relevant 
events of both regions and, above all, showing those events 
that can attract quality tourism to our lands, something we 
have been working for many years ago, so many that I can’t 

remember how many.
The economic effort of these 
initiatives, unfortu- nately, has 
never been rewarded, despite the 
possibilities and the confidence 
have given us the per- sons who are 
responsible for imple-
menting the actions to 
strengthen the projec-
tion of our lands.
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que era legal, Riomalo no se convirtiera en otro despo-
blado más y pudiera buscar su propia supervivencia en 
las tierras aguas vertientes a Riomalo de Abajo, expro-
piadas por la construcción del embalse de Gabriel y Ga-
lán. Entonces la C.T.H. estableció un precio por esos bie-
nes, que los solicitantes pagaron, y Riomalo pudo seguir 
adelante; los hijos del pueblo empezaron a recuperar las 
casas y nosotros nos volcamos en ampliar los servicios 
orientados al turismo.

Es el momento de decir que estamos empezando a 
recoger lo que llevamos tanto tiempo sembrando, que 
asimismo confiamos en que ayuden a acelerar este pro-
ceso quienes deban hacerlo y que, en todo caso, hay una 
verdad innegable y es que creemos en nuestro trabajo, 
queremos dar a conocer los tesoros que guardan nues-
tras tierras y deseamos dejar a nuestros hijos y a los hi-
jos de nuestros hijos la belleza intacta de ambas comar-
cas, así como una tierra mejor, llena de oportunidades y 
de futuro.

Hasta ahora nos ha ido bien, pero seremos más fuer-
tes si trabajamos las dos comarcas, juntas, por fomentar 
los recursos de ambas; actividades como el senderismo, 
la bicicleta de montaña, la piragua, las rutas en vehícu-
los, el acondicionamiento de ríos y piscinas naturales, 
etcétera. Opino que nuestras tierras se prestan perfec-
tamente a este tipo de actividades y que otras como la 
caza y la pesca pueden ayudar mucho. Como proyecto 
especial, quizás pueda llegar a ver la recuperación de 
la anguila, una idea que desarrollé hace un tiempo y es 
algo que no he dejado de lado, sino que tuve que apar-
car temporalmente.

Y puede que también llegue a ver algo que persigo 
incansablemente desde hace tiempo, algo de lo que ya 
se ha hablado antes, y es que no haya pugnas por el Me-
lero y en vez de leer que el meandro es la división entre 
tierras de Salamanca y Cáceres, como es lo habitual hoy, 

los escritos digan que el Melero es el punto de unión 
entre ambas provincias.

Y siguiendo una mecánica habitual en todas partes, 
ha llegado la hora de pedir y solicito la colaboración de 
las autoridades y su apoyo al Festival que se va a cele-
brar en agosto. Sin duda, existe una cierta desconfianza 
social hacia este tipo de eventos, pero la empresa bel-
ga encargada de su organización y gestión lleva muchos 
años ocupándose de ello en diferentes países y lo cierto 
es que lo que han conseguido es un claro beneficio para 
los lugares donde ha tenido lugar, algo que en estos mo-
mentos nos viene muy bien a todos, más cuando sabe-
mos que los organizadores son profesionales con mucha 
experiencia y que tienen prevista la solución para cual-
quier contingencia que pudiera surgir.

No debemos olvidar que la proyección internacional 
de este evento puede ser una de las plataformas de ac-
ceso a personas de países europeos con tiempo y posibi-
lidad de acudir a nuestras comarcas también en épocas 
de baja ocupación.

Finalmente, me gustaría añadir que nuestros pro-
yectos observarán con atención las más estrictas reglas, 
pero seguirán adelante y lo harán porque creemos que 
nuestro trabajo favorecerá a todos, no sólo a nosotros 
como empresarios de turismo. Sólo esperamos contar 
con el respaldo que, creo, nos merecemos y que éste 
sea de verdad, no un mero y puntual trámite. Nosotros 
no tenemos más tendencia política que la de trabajar 
por la tierra y apoyar a quienes lo hacen con seriedad y 
rigor, de lo que da buena muestra el apartado de nuestra 
revista que hemos llamado: Hecho y por hacer.

Y aquí termino, no sin dar las gracias a quienes han 
hecho este acto posible, poniendo en valor el trabajo y 
la ilusión de todos nosotros. Gracias y hasta siempre. 

have lived can use as experience. Let me briefly tell you 
how we can make a better future if all of us work together. 
I remember when I had to emigrate to Brazil, a lifetime 
ago, I know. Then there was a cooperation agreement 
between European and South American countries for the 
exchange of industrial workforce. And so I came to Brazil. 
The question was to learn and apply “Methods and Times” 
in the industrial manufacture, so that could optimize the 
time and make the product manufacturing more efficient, 
which was achieved with a logical method that analyzes 
the process applying the questions “ How, When and Why 
“. It seems silly, but when I had to return to Spain, for una-
voidable reasons, I had to sell what we had built there and 
acquired the hostel, I thought I could apply the same logi-
cal method to the company that I was creating and I did 
it. Curiously, that was the method I applied and that led 
me to propose to Environment Department the creation of 
an auxiliary strip in the firewall, with special treatment, to 
increase the security of their function in case of fire, and I 
appreciate it is put in practice.

I think those things that we start from cooperation may 
be analyzed from the same prism and perhaps we ensure 
the impact of things well done, but we must do it very well.

Everything has changed since I left Brazil, I know. In 
fact, in my memories there stays the violence of the Brazi-
lian society, that caused that one of every three workers in 
the factory had to carry weapons. And you can think that 
was terrible, but also come to my mind some scenes that 
took place in the camping area, between the Ladrillar and 
the Alagón, full of incomprehensible violence and risk to 
those who were camped. Fortunately, we have left behind 
these stories, now, it is supposed, we are a civilized society.

I also know that it is necessary the support of those 
who are responsible for the organization and development 
of the area. When I returned to Riomalo, the village was 
subjected to a legal proceeding of total expropriation, it 
had no minimum services, no water, no sanitation. When 
I claim the right to these services, the youngest deputy of 
democracy, Jesús Caldera, after knowing the situation, 
helped me to contact people who helped Riomalo. Even 
when I asked for the reversal and recovery of part of the 
expropriated lands, he opened the doors to do that, as-
king what was legal, Riomalo would not become another 
depopulated more and could seek their own survival in 
the lands of slopes, waters to Riomalo, expropriated for 
the construction of the reservoir of Gabriel y Galán. Then 
C.T.H. established a price for these goods that applicants 
paid, and Riomalo could go ahead; the common people 
began to restore the houses and we turn us to expand the 
tourism-oriented services.

It is time to say that we are starting to pick up what we 

have so long planting, which we believe that this process 
will be accelerate this process by those who must do it and 
that, in any case, there is an undeniable truth: we believe 
in our work, we want to introduce the treasures that keep 
our land and we want to leave our children, and the chil-
dren of our children, the intact beauty of both regions, as 
well as a better land ,full of opportunity and future.

So far we have been right, but we will be stronger if we 
work together, both regions, to promote the resources; ac-
tivities such as hiking, mountain biking, canoe, 4x4 routes, 
conditioning rivers and natural pools, and so on. I think 
that our lands fit very well with these kind of activities and 
others can help a lot, such as hunting and fishing. As a spe-
cial project, perhaps I could get to see the recovery of the 
eel, an idea that I developed some time ago and it is so-
mething I have not left out, but I had to park temporarily.

And perhaps I could also get to see something I have 
pursued tirelessly, something that already has been said 
before and it is that there are no struggles for the Mele-
ro and instead of reading the meander is the division bet-
ween lands of Salamanca and Cáceres, I could read the 
Melero is the joining together of both provinces.

And following an usual routine, it is time to ask and 
request the cooperation of the authorities and the support 
for the Festival to be held in August. Undoubtedly, there 
is a certain social distrust on these events, but the Bel-
gian company responsible for its organization and mana-
gement has spent many years dealing with it in different 
countries and the truth is that what they have achieved is 
a clear benefit to the places where the festival has been 
hold, something that comes very well right now at all, es-
pecially when we know that the organizers are experien-
ced professionals and have provided the solution for any 
contingency that may arise.

We must not forget that the international projection of 
this event can be one of the platforms of access to people 
of European countries with time and opportunity to come 
to our region, also in times of low occupancy.

Finally, I would add that our projects will uphold the 
highest rules, but we will go ahead and do it because we 
believe that our work will help all, not only to us, as tou-
rism businessmen. We just hope to have the support that 
I think we deserve and that this is really a support, not 
just a simple and punctual step. We have no more political 
trend than to work for our land and support those who do 
it with seriousness and rigor, which gives good sample the 
section of our magazine called: Done and still to do.

And here I end, not without thanking those who have 
made possible this act, placing value on work and enthu-
siasm of all of us. Thank you and goodbye.


